

Escritor y antropólogo murió hace dos meses, pero sólo se informó su deceso ayer

Falleció padre del New Age Carlos Castaneda

Nacido, según él, en Brasil el día de Navidad de 1925, Carlos César Arana Castaneda, se volvió célebre en 1968, luego de la publicación de su tesis "Las enseñanzas de don Juan", consagrada a una temporada mística pasada en el desierto de Arizona y de México.

APF
En su muerte, anotada claramente en el libro de su difunto hermano, el escritor místico y antropólogo Carlos Castaneda, considerado como uno de los padres del nuevo Nuevo Age norteamericano, murió hace dos meses en Estados Unidos, manteniéndose hasta su propia muerte un aura de secreto y misterio.

Carlos Castaneda murió el 27 de abril en su domicilio de Westwood (California), a los 73 años, con un ataque de infarto, informó ayer el diario Los Angeles Times.

Su muerte, anotada claramente en el libro de su difunto hermano, el escritor místico y antropólogo Carlos Castaneda, considerado como uno de los padres del nuevo Nuevo Age norteamericano, murió hace dos meses en Estados Unidos, manteniéndose hasta su propia muerte un aura de secreto y misterio.

Autor de diez libros traducidos a 17 lenguas, la mayoría de ellos best-sellers, Castaneda influyó a fondo en la generación y las influencias de discípulos en el mundo entero.

Sabiduría

Nacido, según él, en Brasil el día de Navidad de 1925 y emigrado a Estados Unidos en 1951, Carlos César Arana Castaneda, se volvió célebre en 1968, luego de la publicación de su tesis, "Las enseñanzas de don Juan", consagrada a una temporada mística pasada en el desierto de Arizona y de México.

Antes de esa fecha, Castaneda cursaba estudios de Antropología en la Universidad de UCLA (Los Ángeles).

En el libro, Castaneda conta su encuentro con un chamán mexicano, un viejo bravo indio yaqui, Juan Matías, quien lo había iniciado en un mundo oculto de más de dos mil años de antigüedad, gracias al recorrido de poderosas drogas alucinógenas, como peyote, mescalina y hojas.

A través de las sucesivas de éxtasis y de paroxísmos, Castaneda describió sus visiones de insectos alucinantes o su transformación en criaturas, diversas "estadías de la realidad no ordinaria" que, según él, le permitieron acceder a un estado de conocimiento y de sabiduría superior.

La obra, mucha salvo de antropología, parapsicología, etnografía, biología y sin duda legalmen-

CARLOS CASTANEDA Viaje a Ixtlán



CARLOS CASTANEDA Relatos de poder



Arriba: de los libros de Castaneda, editados en Chile por el Fondo de Cultura Económica.

CARLOS CASTANEDA Las enseñanzas de don Juan



CARLOS CASTANEDA Una realidad aparte



te flicón se convertiría en un fénix salvaje en el mundo entero en la época de la generación hippie de los años 60.

Obras

Durante un seminario celebrado en 1995, Castaneda comentó haber inventado su relato "no inventó nada, precisó. No estoy loco. Oh, quéda en pequeño".

Desacreditado ante sus colegas universitarios, seguiría durante varios años su iniciación con alucinógenos, publicando numerosas obras exóticas, entre ellas, una revisión aparte, *El Agua interior. El arte de curar* y *Poder magico*.

Más tarde, Castaneda diría en su libro sobre sus experiencias con las drogas para sus experiencias místicas. Reconoció, a mediados de los años 70, que su hipótesis sobre el papel de las plantas psicoterápticas era errónea".

En 1973, el seminario Piso lo eligió para ilustrar en la portada el renacimiento espiritual norteamericano. Una acuarela lo representaba sentado en cueros con las alas desplegadas, con fondo de desierto, una planta de peyote en el lugar del ojo-derecho.

Discreción

La escritora norteamericana Joyce Carol Oates consideró la obra de Castaneda como "un giro literario". "Sus libros me parecían notables obras de arte; sobre el tema de la Hermandad Mexicana de la iniciación de un joven a la crudidad. Están bellamente construidos; los diálogos son perfectos. El personaje de Don Juan es inolvidable".

Muy discreta toda su vida, Castaneda establecía sistemáticamente fotos y entrevistas y mantenía una gran vaguedad sobre los detalles de su existencia, así como había vivido, escribió Los Angeles Times, "en medio de la carne, el secreto y el misterio".

"La muerte es el mayor de los placeres", decía, "por eso se la guarda para el final", bálsamo maestostado.

"Estoy seguro de que voy a morir"

La primera publicación que mostró algo del inaccesible mundo de Carlos Castaneda fue el número 78 de la revista *Más allá de la ciencia* (1959). En un seminario ofrecido por el escritor en diciembre de ese año en la ciudad de Los Angeles, concedió la breve pero sorprendente entrevista a Benjamin Epstein.

—¿Por qué no permite usted ser fotografiado si que graban su voz?

—Algunos son medios de Staré a uno en el tiempo. Hay una cosa que el bravo no hace: estancarse. La palabra Jijida, el retrato que Sip, sea la antítesis del bravo.

—¿Es la tensibilidad el Tai Chi tolteca? ¿Podría definirse como un arte marcial mexicano?

—La tensibilidad no tiene límites políticos. Reclinar orígenes resulta aburrido, y comparar la tensibilidad con el yoga o el Tai Chi no es posible porque tienen un origen distinto y un propósito diferente. El origen de la tensibilidad es chamanico y chamanismo es también su propósito.

—Dónde vivirá después de su muerte todo esto?

—Ambas son ideas, ideas dominadas grandes, dominio gigantesco para ser redactado. Jijida es la otra dimensión. Una es el principio del budismo, el otro el Hijo de Dios. Ideas de este tipo no pueden usarse en un movimiento pragmático. La diferencia entre la religión y la tradición chamanica consiste en que los come con los que tanto el chamanismo sea extraordinariamente práctico. Los pasos sagrados o movimientos a los que nosotros llamamos tensibilidad son sólo un aspecto de ello.

—¿Es eso lo que ustedes hacen todo el tiempo, pasos sagrados?

—No. Lo que pasa es que yo era muy rechoncho, estaba bastante gordito, así que Don Juan Matías me recomendó la práctica obvia de una dieta simple para mantener mi cuerpo en un estado óptimo. De modo que, en cuanto a actividad física, sí, eso es lo que hacemos. Los movimientos de tensibilidad fueron nuestra actividad a concentrarse en la

idea de que somos esferas luminosas, un conglomerado de campos de energía que se mueven unidos por un magnetismo especial.

—Dónde vive usted?

—No vivo aquí, no estoy aquí en absoluto; por eso suele usar el cuadro como "vivir en México". Todas nuestras dividiéndas necesitan tiempo entre el cuadro aquí y el ser jijida por algo que es indecible y que nos convierte en visitantes que se adentran en otros países. Pero apenas se comienzan a fundir de esto, uno muere como un bicho total.

En su libro *El día del siglo* afirma que don Juan Matías no murió, sino que "partió", "se consumió en el frágil interior". "Usted va a "partir" o va a morir".

—Dijo que soy un imbécil, estoy seguro de que voy a morir. Quisiera tener la integridad necesaria para partir del mundo como él lo hizo, pero no hay integridad y tengo el terrible temor de que no lo voy a poder lograr. Pero lo dejo. Una sola mi cabesa —o las dos cabezas— con ese propósito.

Falleció padre del new age Carlos Castaneda [artículo].

FECHA DE PUBLICACIÓN

1998

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

Falleció padre del new age Carlos Castaneda [artículo].

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)